

## Actualidad santanderina.

### Del Gobierno civil.

**Sobre unas obras que se realizan en Camargo.**

Esta mañana se entrevistó con el gobernador una comisión obrera del Sindicato de Parados del Valle de Camargo, rogando que en los trabajos que se realizan en aquel pueblo se indicase al contratista, en caso de preferencia, el empleo de peonaje de los pertenecientes a aquel Ayuntamiento.

### Algunos adelantos.

El diputado provincial don Isafes Fernández acompañado de don Isidoro Palacios trató con la primera autoridad de la provincia de diversos asuntos administrativos.

Con el mismo objeto se entrevistó con el gobernador don Damián Cabilas, con carácter de las obras que se realizan en la carretera del Faro a Cabo Ajo.

### Diferencias entre patronos y obreros.

El secretario del Sindicato Marítimo de la Naval, al que acompañaba una Comisión trató de cuenta de ciertas diferencias surgidas entre los obreros y patronos de barcos de pesca.

### Una reunión.

Esta tarde, a las cuatro y media, y en la Jefatura de Montes se habrá reunido la Junta Administrativa de los mismos para dar cuenta de la liquidación de las cantidades que los Ayuntamientos de la provincia conceden para mejoras de puercultura.

### De la Alcaldía

#### Nuevamente los limpiabotas.

Esta mañana visitó al alcalde señor Rivero una comisión de limpiabotas asociados a quienes fueron a protestar de los abusos que constantemente cometen otros de su ramo no afiliados, al cobrar su trabajo de forma desmedida.

El señor Rivero prometió atender la justa petición de aquellos y ha dado órdenes para que sean retirados todos los que carezcan de la correspondiente autorización.

#### La subida del pan.

También visitó esta mañana al alcalde una Comisión de fabricantes de pan, a quienes existieron ante la autoridad municipal la necesidad de elevar el precio de aquel producto alimenticio.

Yo, por mi parte — nos dijo el alcalde — he consultado el caso con los alcaldes de otras poblaciones y he solicitado al gobernador civil celebrando una reunión con aquéllos y con la Junta provincial de Subsistencias, para buscar la fórmula y evitar la subida que pretenden los panaderos.

#### El conocimiento de camloaetas.

El alcalde también nos dijo que mañana, martes y pasado miércoles, en el Sardinero, se realizará el reconocimiento de camionetas y autobuses de viajeros, que va en muy ventajosa competencia, en lo que a este conocimiento municipal se refiere, con el que ayer postergó V. S.

## Crónica de sucesos.

### La casa de Socorro.

En el benéfico establecimiento de la calle de la Concordia fueron asistidas, entre otras, las siguientes personas: Estefanía Morán Rubio, de 36 años, de una herida contusa en la región occipital; Manuel Peña Nieto, de dos años, de una contusión erosiva en el pie derecho, causada por el automóvil de la matrícula de Bilbao número 4226 al atropellarle en la calle del Río de la Pila.

Julia Vallejo Villanueva, de 27 años, de una herida contusa en la región occipital.

Adelcico Pérez San Emeterio, de ochenta años, del pueblo de Monte, tu

Alma cén de madera  
**LEOPOLDO PARDO.**  
Calle de Castilla, 2

vo que ser agitado por haber ingerido una cantidad de lejía. Después de ir a la cama el estómago, fué trasladado a su domicilio.

Francisco Gómez Lama, de una contusión erosiva en la cresta iliaca; producida por el auto de la matrícula de Bilbao número 7 109, al atropellarle en la tarde de ayer.

Basilio Martínez Peña, de 47 años, de una contusión erosiva en el pómulo izquierdo.

## Señor alcalde:

Soy un ciudadano de la libre República española, y además soy propietario del GARAGE IBERIA, que se halla situado en las calles de Castilla y Caderón de la Barca. Cumplo, en absoluto, todas mis obligaciones contributivas, tanto al Estado como al excelentísimo Ayuntamiento de su presidencia; también contribuyo con mi modestísima industria a facilitar, a que de ella necesite, la posibilidad de un buen recuerdo de Santander. Estos son mis títulos; en nombre de ellos me veo precisado a usar de mis derechos, que de una manera inconsciente, pero no disculpable, han sido atropellados por V. S.

Su autoridad dispuso, que durante el día de ayer, quedase cerrada la circulación por esta calle de Castilla, y para ello no encontró medio mejor que establecer un inspector de circulación en el empalme de las carreteras de entrada a la ciudad, OBLIGANDO, no recomendando (que conste), a tomar dirección contraria, a la normal en su camino, a los señores automóviles que venían por la carretera de Bilbao.

¿No pudo V. S. consultar con los señores técnicos a sus órdenes, para ver la manera de solucionar, momentáneamente, los defectos de esta calle?

¿No pensó V. S. que nuestras leyes prohíben causar a no a tercero cuando no existe beneficio ni utilidad pública? Pues no me alegraría de esas circunstancias cuando ni antes ni después de su orden y salvo, precisa mente el día de ayer — se sigue haciendo el tránsito por esta desgraciada calle.

Es lamentable que V. S. no haya alcanzado a pensar que existe en la misma una industria — GARAGE que vive del automovilista y que usted ha perjudicado notablemente, como también a casa de viajeros y hoteles que radican en esta zona y que ayer al igual que yo han sufrido las consecuencias. Con lo fácil que hubier sido a su autoridad disponer que de la cercana calle de Menéndez de Luanarca se desplazase a esta de Castilla una brigada de obreros y un camión de grava para rellenar estos baches, ya que no pienso que alegase ninguna demora ni perjuicio en el arreglo de aquella, toda vez que un día más a los aumentos y tantos que lleva, qué importa al mundo.

Ha de permitirme V. S. que pienso o crea que apesar de su luminosa solución del día de ayer, seguirá siéndole descansar con tranquilidad, ya que si para los forasteros (los de casa ya no los conocemos) quiso evitar el bochorno de esta abandonada calle, no consiguió lo mismo haciéndoles pasar por la de Atarazanas, que va en muy ventajosa competencia, en lo que a este conocimiento municipal se refiere, con el que ayer postergó V. S.

Ya sé que como autoridad sólo moralmente es responsable de los daños que ha causado a un ciudadano que cumple todas sus obligaciones tributarias, pero éste también, en el mismo sentido, tiene que reconvenirle y censurarle, dentro de los máximos respetos que debe a su autoridad, protestando enérgicamente de la medida abusiva que ella tomó, con la que ha causado gravísimos perjuicios a legítimos intereses que, al fin, forman parte integrante de los generales de Santander que usted, por su carácter de alcalde, viene obligado a defender Santander, 4 de abril de 1932.

JESUS PAZ

(Propietario del GARAGE IBERIA)

### No olvide Vd.

que la casa que casi regala.

MEDIAS DE TODAS CLASES,

CALCETINES, CARTERAS, PAÑUELOS

CORBATAS

y otros muchos artículos etc.

**El Palacio de las Medias**

PUERTA LA SIERRA, 5

## Para que juzgue la opinión honrada.

II

De como responde el alma santanderina a los lemas del escudo montañés, tiene nuestro director varias pruebas. De ellas, acaso la más dolorosa, fué la que recogió al desaparecer el Pósito de Pescadores.

Su primer desagravio lo recibió al dejarse de aquella institución por él creado y engrandecida sin que los interesados hicieran nada por evitarlo. Después, al recibir el segundo desagravio, empezó a ver más claro. A los pescadores no les interesaba su redención económica y moral. Víctimas del abandono en que siempre se les tuvo no comprendieron la grandeza de la obra y pronto se echaron en manos del que alimentaba sus malas pasiones haciéndoles partícipes de sus francachelas, llegando en su ceguera a considerarle mucho más que a quien fué alma del Pósito. La razón de esto era que nuestro director les imponía una administración severa y no permitía que nadie malversara los fondos sociales.

Por eso cuando desapareció el Pósito, hubo pescadores que contribuyeron a difundir las especies calumniosas vertidas contra nuestro director, y en cambio defendían al causante, fegado al extranjero.

¿Puede llegar a más la ingratitud que pagar con la calumnia a quien nos hace bien? Pues así se pagó a nuestro director. Y menos mal que como su obra estaba allí para responder por él cuando se incóó sumario, no fué procesado como hubieran querido sus calumniadores y lejos de esto su limpia conducta quedó patentizada por el informe imparcial de dos caballeros libres de todo prejuicio y atentos únicamente a esclarecer la verdad de lo ocurrido.

### LA GESTION DE NUESTRO DIRECTOR EN EL POSITO DE PESCADORES

El Pósito de Pescadores fué la obra de carácter social más importante realizada por nuestro director. Quiénes le tratan saben la amargura que pasa cuando se le recuerda por qué en ella había puesto todas sus ilusiones de redención de las clases humildes.

El Pósito lo organizó con 3.000 pesetas que tenía la Sociedad de resistencia capital de 70.000, administrado por él.

Al intervenir el Estado en dicho organismo, nuestro director se separó por discrepancias con el segundo comandante de Marina, don Antonio Incerca, y cuando ya tenía aquella institución dos lanchas motoras y diez y siete traseras, comenzó su derrumbamiento.

Como consecuencia de éste se ordenó por el Ministerio de Marina se realizasen visitas de inspección para de-

### DOS BOTONES DE MUESTRA

terminar las causas de lo ocurrido y exigir responsabilidades y consecuencias de ellas son los informes que a continuación copiamos, en los que respaldamos la honradez acrisolada de nuestro director.

Los documentos aludidos suscritos por un teniente de Infantería de Marina y un capitán de corbeta, dicen así: «Ministerio de Marina. Caja Central de Crédito Marítimo.

Afredo Saralegui Casellas, capitán de corbeta y vocal secretario de la Comisión permanente de la Caja Central de Crédito Marítimo.

Certifico: Que en el expediente de préstamos de cuarenta y cuatro mil pesetas hecho por esta Caja Central al Pósito de Pescadores de Santander, según póliza firmada en cinco de octubre de 1921, aparece unido un expediente que, copiado a la letra, dice así:

#### «Inspección costera de Pósitos Marítimos.

Excelentísimo señor: Como resultado de la visita girada al Pósito de esta capital, tengo el honor de acompañar a V. E. el informe resumen de la situación moral y económica del mismo, así como el hacer presente que el inspector local, teniente de navío don Edmundo Sanjuan, me reiteró el deseo de que se le relevase de dicho cargo en atención a que siendo múltiples los asuntos de cargo que tiene que desempeñar en la Comandancia de Marina, cuya segunda Comandancia también está interinando, no le es dable atender con el detenimiento que la situación actual del Pósito requiere.

Sin embargo, soy de opinión que al señor Sanjuan debe revestirse de un cargo especial para que en momentos excepcionales pueda hacer valer la representación directa de la Caja Central dada la condición psicofísica de los elementos que componen el Pósito.

Entiendo igualmente que la propuesta que se hace de inspector de Pósito a favor del señor Buján debe ser aprobada por tratarse de persona que en Santander tiene autoridad y condiciones para llevar a la masa obrera por un camino de orden y moralidad, por tratarse de persona culta, de ideales templados y orientados hacia la redención social dentro del orden y de lo que las leyes dan de sí en su amplia aceptación.

Considero se debe ceder la moratoria que pide el Pósito para a endejar el pago de sus deudas y restablecer la confianza perdida en la eficacia de desarrollo de los intereses colectivos; y por último, entiendo que el señor Urresti obró ilegalmente en el acto de retro del vapor «Saralegui» y que se debe poner en hacer la acción que permitan las leyes para evitar que las 11000 pesetas que entregó el Pósito a cuenta de mayor suma desapareciera de los fondos sociales. Lo que tengo el honor de participar a V. E. en cumplimiento de las instrucciones re-

### REMITIDO

## Lo inhumano, lo justo y lo municipal.

### NUEVOS OBREROS PARADOS

Mañana y pasado se verificará una revista de camionetas para retirar del servicio las que a juicio del ingeniero municipal no estén en las debidas condiciones. De esto no ha dicho nada la prensa de Santander porque se lo deben de haber ocultado. Lo dice «El Liberal» de Bilbao.

Si esta medida se lleva a efecto, quedarán en la miseria unas cuantas familias, porque arrojándoles de las manos los útiles de su trabajo, se les deja en la calle en plan de nuevos obreros parados. Y lo curioso es que ahora, después de doce años largos de prestar servicio, van a ser retirados muchos autobuses, porque «si conviene a ciertos intereses».

Si uno se nos va en un plazo mínimo de un mes para a mejorar, modificar o adquirir un nuevo coche, la medida será inhumana y después, túmela quien la tome.

### LO QUE DEBE HACERSE

Y sería lo justo. Sujetar también a reconocimiento los tranvías con un criterio de ingeniero municipal (imparcial) que no parezca, ni de lejos,

AUTOBUSES SANTANDER

vidas. Dios guarde a V. E. muchos años. Santander, 30 de mayo de 1923. José Iglesias, Teniente de Infantería de Marina.

Excelentísimo señor presidente de la Comisión permanente de la Caja Central de Créditos Marítimos. Pósito de Santander.

Fué visitado en fechas alternas de los 29 de abril a 20 de mayo de 1923. Fué constituido por 740 pesetas de los cuales quedan en pocos días llegando la Asociación, por temor a la responsabilidad que pueda derivarse de los préstamos que tienen tomados de la Caja Central de Crédito Marítimo de particulares de Santander. Fué regido en un principio por don Epifanio Buján, persona culta y de solven-

cia moral envidiable, pero con las ideas socialistas claras y definidas en el terreno ideológico sin extremismos ni estridencias que hagan temer derivaciones peligrosas para el orden social.

Es a quien acuden obrero, patronos y autoridades en los momentos difíciles para buscar el término justo a la solución de los conflictos y por esta circunstancia de todos está bien mirado y por todos considerado, de todos menos del que fué comandante de Marina, don Antonio Incerca, que considerándolo peligroso hizo que se apartara de la actuación del Pósito, siendo ésta la causa inicial de su declinamiento. Con el señor Buján había un principio de moralidad que hizo elevar el capital social en muy poco tiempo desde 3.000 a 70.000 pesetas. Las embarcaciones daban el rendimiento y utilidad razonable, llegando a producir el ciento cincuenta por ciento. Pero ausente el señor Buján, quedó la dirección del Pósito confiada, digámoslo así a un señor Raga que dispuso en francachelas con muchos asociados el dinero que entraba en el fondo social, imitándole en esta acción disipadora algunos patronos de embarcaciones que no rendían las cuentas que era debido sin que hubiese quien centuviera tantos excesos y amase la atención de lo que pasaba. Hay otro hecho, además, que conviene consignar para completar el cuadro de irregularidades cometidas durante la ausencia del señor Buján. Se trata de la adquisición de la lancha de vapor «Afredo Saralegui» que el señor Urresti se llevó indebidamente por una hipoteca de catorce mil pesetas. (Sigue el informe con el inventario.) Firmado: Alfredo Saralegui.

### EL PRESTIGIO Y EL DESPRESTIGIO

Los informes que preceden fueron hechos, como es natural, a espaldas de nuestro director con el asesoramiento de autoridades y personalidades de Santander y completados por los datos obtenidos en la inspección realizada en el Pósito.

Se hicieron, como habrá adivinado el lector, en mayo de mil novecientos veintitrés y comprenden por consecuencia la etapa de actuación de nuestro director hasta el suceso de la dictadura.

Nadie, pues, por malvado que sea, podrá ante la contundencia probatoria de estos documentos poner en duda su plena ejecutoria hasta el histórico año de 1923. ¿Cuál ha sido su conducta política y social desde esa fecha?

Todo el mundo sabe que nuestro director fué el único que mantuvo durante la dictadura la bandera de la libertad y de la democracia en Santander. Que mientras los valientes y los beneficiados de hoy se amparaban cobardemente en las tertulias cavernícolas, él sufría abnegadamente las consecuencias de su actitud digna y de rebeldía frente a la tiranía soportando agresiones, procesos, suspensiones y multas del periódico en número que ningún diario de España llegó a igualar. ¿Qué queda entonces de las calumnias lanzadas por los miserables que tratan de desprestigiarle? Y el prestigio o desprestigio de las personas solo los propios actos dan qué decir. ¿Puede poner en duda el que nuestro director si no es el mal-

### LO MUNICIPAL

Hay que hacer forzosa mente distinguos. Una cosa es el alcalde y otra el Ayuntamiento. En los Oficios que nos ha pasado el alcalde no se nos dice ni siquiera para qué se nos ordena acudir al Sardinero. Era lo menos que se nos podía haber dicho. Y es precisamente la prensa extraña «El Liberal» de Bilbao, el que da la noticia. ¿No se ve en todo esto algo de aquello que había en Dinamarca?

Lea V. LA REGION

## TEATROS

### GRAN CINEMA

El sábado debutó con éxito extraordinario la Compañía lírica Rafaela Haro y Marcos Redondo.

Para presentación de la compañía se eligió «El cantar del arriero», y por la noche debutó Marcos Redondo con «El tío-tío» del maestro Sorozabal, conocida y muy celebrada por el público santanderino.

El éxito del gran barítono fué, sencillamente, clamoroso.

El público tuvo para él extraordinarias pruebas de admiración y entusiasmo, por cierto merecidísimas, pues contrariamente a lo que se había dicho, Marcos Redondo está como nunca de facultada y cantó como nunca le habíamos oído.

Fueron también muy aplaudidos el triple María Luisa Adrenus y el tenor José Fernández que con Rafaela Haro contribuyeron al éxito logrado en el debut.

Comparieron los aplausos del público con las figuras cantantes Crisanta Blasco, Angel Recondo, Povodano y Rafar.

Los coros muy bien afinados y la orquesta bien llevada por la batuta del maestro autor de la partitura, fueron el complemento de esta fiesta lírica, una de las más completas que hemos presenciado en Santander.

El público, verdaderamente entusiasmado hizo levantar repetidas veces la cortina en honor del autor y artistas después de hacer bisar todos los números.

El éxito del debut ha sido extraordinario y por lo corta de la temporada esta vez vamos a quedar con la miel en los labios.

### En Granada

#### No festejarán el aniversario de la República

Granada.—Los elementos pertenecientes al ramo de la construcción afincados a la C. N. del T., han acordado no celebrar la festividad del 14 de abril, primer aniversario del acontecimiento de la República, suspendiendo que en el mencionado día, no suspendirán sus labores.

#### Molineros y chocolateros en huelga

Granada.—Por solidaridad con los panaderos, que se encuentran en huelga, se ha decretado igualmente los molineros y chocolateros.

El gobernador continúa su gestión para ver de arreglar este conflicto.

## DE SOCIEDAD

### IAJES

Regresó de Zaragoza y Madrid don Fernando Berjar Morales.

Volvió a Torrejavy la señorita Rosina Aclá.

Llegó de Valladolid, don Antonio Pozuelo.

Vino de Bilbao don Martín Amezola.

Don Juan Pérez Ochoa, se trasladó a la capital de Vizcaya.

De Oviedo llegó don Pedro Rabin de Ceis.

De Amorebieta (Vizcaya), don Luis Urrecochea.

Se trasladó a Cieza don Rogán Agnado.

Llegó de Pamplona don Joaquín Biezter.

ante su limbo ejecutoria de dieciséis años de lucha y sacrificios?

Lo que está haciendo con nuestro director es una tremenda injusticia. Esto lo saben y lo dicen todas las personas honradas e imparciales. Pero no será el quien más haya de lamentarse de ella pues colocado en el trance de convertirse de acusado en acusador y veremos si sus enemigos logran defenderse con la dignidad que él puede hacerlo.





A causa de una avería el dirigible «Graff Zeppelin», se ha visto obligado a demorar su viaje a América del Sur

## En Chipiona, un grupo de huelguistas intentó asaltar el cuartel de carabineros, y al impedir el movimiento la fuerza pública se entabló una colisión de la que resultaron un muerto y un herido grave

### Los autores del crimen de Badalona.

Madrid.—El domingo en las primeras horas de la mañana y custodiados por agentes de Vigilancia salieron por dirección a la capital de Cataluña los autores del crimen de Badalona Benjamín Balsano y Eulalia Masne.

Barcelona.—A primera hora de la noche y en el expreso llegaron al apeadero de Gracia, Benjamín Balsano y Eulalia Masne, autores del crimen de Badalona.

Desde la estación y conducidos en un automóvil custodiado por agentes de Vigilancia fueron trasladados a la Jefatura Superior de Policía donde prestaron extensa declaración recabando Eulalia para su toda la responsabilidad de lo sucedido.

Durante el viaje ésta arrojó al suelo del vagón una sortija, que fue recogida por la Policía y que al parecer fué de propiedad de la asesinada.

### El director general de Seguridad a Valencia.

Madrid.—Ayer salió con dirección a Valencia el director general de Seguridad señor Menéndez, que permanecerá en aquella capital durante el tiempo que dure la estancia en el mismo del presidente de la República.

### El Congreso de tabaqueros.

Madrid.—En el Teatro de la Latina se verificó la clausura del Congreso de Tabaqueros que ha venido celebrándose en esta capital.

El secretario de la Federación señor Chacón dio lectura a los acuerdos que se han adoptado en el curso del mismo diciendo que la unión de tabaqueros era un hecho.

**M. Valle**  
MEDICO  
VIAS DIGESTIVAS  
Alameda Jesús de Monasterio, 14

### Explosión de un petardo.

Barcelona.—En las oficinas del puerto franco sitas en la ciudadela hizo anoche explosión un petardo que causó grandes destrozos y la consiguiente alarma.

Se cree que el petardo ha sido colocado por los obreros encargados de la extracción de arena que se encuentran en huelga.

### Marinero muerto.

El Ferrol.—El soldado de Infantería de Marina, José Martínez, se encontraba examinando una pistola con tan mala fortuna, que la misma se disparó, alcanzando el proyectil a su compañero Benito Freije, de veintidós años de edad, el cual resultó muerto.

### Mitines dominigueros.

Madrid.—En el teatro Fuencarral se celebró ayer mañana, un mitin organizado por la C. N. T., y en el cual se pidió la libertad para los deportados del «Buenos Aires».

Hicieron uso de la palabra varios oradores, los cuales atacaron violentamente al Gobierno, sin que se registrara el menor incidente.

Zaragoza.—En el teatro Principal y organizado por los dependientes de Comercio, tuvo lugar un mitin en el cual los oradores hicieron constar las aspiraciones de la clase al mismo tiempo que atacaban al Gobierno y en especial al partido socialista.

Castellón.—En el Café Royal se celebró un mitin socialista, en el cual hizo uso de la palabra el diputado señor Sapiña.

Mientras este señor pronunciaba su discurso los elementos extremistas interrumpieron increpándole y ello dió motivo para que entre partidarios de unos y otros se cruzaran buen número de bofetadas.

**CAFE CANTABRO**  
Hoy debut de  
**Encarnita Anamuno**  
y de  
**Castellanita**  
domingos y días festivos secciones de moda a las seis

Renacida la tranquilidad continuó el acto, pero a la salida se reproducieron los incidentes, viéndose precisada la Policía a disolver los grupos.

El presidente de la República en Baleares.

Mahón.—A las dos de la mañana llegó el «Almirante Cervera», conduciendo al presidente de la República y su séquito. Le daban escolta el «Sanchez Barcáiztegui» y el «José Luis Díez» y dos submarinos.

La animación a pesar de la hora tan intempestiva era extraordinaria y al desembarcar para dirigirse al Ayuntamiento el señor Alcalá Zamora fué objeto de un entusiasta recibimiento.

A las diez y media de la mañana y desde uno de los balcones del Ayuntamiento el presidente presenció un desfile de tropas, trasladándose más tarde al lugar conocido por el nombre de «San Luis», donde fué obsequiado con un almuerzo.

Después el presidente de la República visitó la ciudadela y los lugares típicos de la capital.

Antes de embarcar de nuevo para dirigirse a Ibiza tuvo lugar un lunch en el Ayuntamiento, al que asistieron las autoridades.

**JOSÉ M. BALBAS**  
Callista, diplomado de París  
Procedimiento exclusivo de tratamiento de pies delicados sin dolor que evita las infecciones.  
Masaje  
San Francisco 21 teléf. 14-89 Santander

### Intento de manifestación extrema con heridos

Bilbao.—En la plaza de los Santos Juanes se formó ayer mañana una manifestación de extremistas que llevan al frente grandes carteles en los que se pedía la libertad de los presos gubernativos y sociales.

Los manifestantes continuaron por varias calles céntricas y al llegar a la del General Concha fueron invitados por fuerzas de Seguridad que habían salido a su paso para que se disolvieran, pero la invitación no fué atendida y entonces sonaron varios disparos que sembraron la alarma entre los transeúntes.

Una vez que renació la misma, se vio que en el suelo había dos heridos, los cuales fueron recogidos y trasladados al hospital de Basurto, donde se les apreciaron lesiones de gravedad.

Los heridos se llaman José Luis Fernández, de 15 años de edad y Jesús González, de 16.

Con motivo de estos incidentes, la Policía practicó diversas detenciones.

### Falsificación de billetes.

Vigo.—Por la policía han sido detenidos cuatro sujetos elegantemente vestidos a los que les fueron ocupados gran cantidad de billetes falsos de mil pesetas.

Parece ser que a estas detenciones se concede gran importancia y que los mencionados sujetos forman parte de una banda de falsificadores que tiene ramificaciones en diversas poblaciones españolas.

### Regreso de fuerza militares.

Lérida.—Ayer regresaron a esta capital tres compañías del regimiento de Infantería número 25, que guardan la capital y que se encontraban destacadas en Manresa desde los sucesos ocurridos en la cuenca del Llobregat.

### Cierre de una capilla.

Valladolid.—Ayer mañana se cerró la capilla de la Universidad en la que los domingos y días festivos solía decir misa el capellán de la misma.

### Huelga de obreros agrícolas.

Jerez de la Frontera.—De madrugada llegaron a la capital cuarenta detenidos del Comité de huelga de las sociedades sindicales del campo, los cuales han sido puestos a disposición del Juzgado.

Esta mañana y para prestar servicio de vigilancia llegaron dos compañías de Infantería como igualmente el director general de la Guardia civil, general Cabanellas, el cual ha anunciado su propósito de destinar a ésta por estimarlo convenientemente un Tercio de la Guardia civil.

### Intento de asalto.

Guadix.—Ayer mañana y a la salida de un mitin socialista un grupo de obreros intentó asaltar la iglesia parroquial del Ayuntamiento, impidiendo sus propósitos fuerzas de la Guardia civil que les salieron al paso.

**-GRAN CINEMA-**  
Compañía zarzuela R. Fraja H. y M. Ros Redondo  
Hoy lunes **FEMINA**  
A las siete menos cuarto  
**LA PARRANDA**  
A las diez y media  
**El cantar del arriero**

### Una conferencia de Ventosa.

Sevilla.—En la Sala Lorens dió una conferencia el ex ministro don Juan Ventosa tratando de la reforma agraria a la que atacó duramente.

### El «Graff Zeppelin», aplaza su viaje

Berlín (Radio).—El «Graff Zeppelin» ha aplazado su viaje que debía emprender esta mañana su viaje a América del Sur, por un accidente sin importancia ocurrido a la salida del dirigible.

Esta estaba anunciada para las cinco y cuarto de la madrugada; pero debido a un cambio de temperatura, el «Zeppelin» se elevó balanceándose y rompió dose la antena de la telegrafía sin hilos, la cual a su vez causó destrozos en la envoltura del dirigible.

La avería quedará prontamente reparada y se cree que dentro de breves días comenzará el vuelo.

### Carrera automovilista accidentada

Fetz. (Radio).—En la prueba automovilista del circuito de Zihucui han ocurrido dos graves accidentes.

Uno de los coches al tomar una curva se despidió cayendo por un barranco después de dar cuatro vueltas de campana, resultando los dos ocupantes del mismo muertos.

Igualmente otro de los vehículos en el que iban cinco personas volcó resultando dos de ellas heridas de gravedad.

### Grave cogida de Meichor Deimonte

Lisboa (Radio).—En la corrida celebrada ayer en la plaza de toros resultó cogido el diestro español Meichor Deimonte, el cual sufre una herida de cuatro centímetros de extensión en la espalda, de carácter grave.

Una vez que le fué practicada la primera cura ingresó en el hospital.

**Todos, propietarios y accionistas!**  
**La Nacional de Construcciones, Proyectos y Contratos (S. A.)**  
Facilita hasta el 70 POR CIENTO para toda clase de construcciones en general y la entrega INMEDIATA AL 4 por 100 de interés en 30 AÑOS de plazo  
Por medio de una pequeña CUOTA MENSUAL O SEMANAL, se pueden suscribir en acciones u obligaciones hipotecarias percibiendo un 5 o un 7 POR CIENTO ANUAL, también valiendo para solicitar préstamos en METALICO hasta un 80 POR 100 del capital suscripto  
Delegado provincial en Santander **ENRIQUE BAJO** Santa Clara 4, 3.º Teléfono 1.626

### En el ministerio de Trabajo.

Madrid.—El ministro de Trabajo al recibir a los periodistas les dió cuenta de que le había visitado una comisión de Villacabeja para protestar de que en Aranjuez no se dejara trabajar a los obreros de aquella localidad.

El ministro les contestó que en ello no podía intervenir directamente, y que más bien debían dar conocimiento de lo que ocurría al ministro de la Gobernación.

Terminó diciendo que habían quedado satisfactoriamente resueltos varios conflictos sociales que se habían promovido en diversas capitales españolas.

### Graves desórdenes en Chipiona.

Madrid.—Al recibir a los periodistas el ministro de la Gobernación, hizo ante los informadores la siguiente referencia:

**BAR MERCANTIL**  
Amplios salones del antiguo «Restaurant Cantábrico»  
Especialidad en mansanilla «Los 44»  
Blanco de la Nava—Café exprés  
Caña blanca y ron «Bacardi» legítimo de Habana  
Tapas variadas todos los días  
**JUAN BAUTISTA GUTIERREZ**  
Palacio de Macho Heredia Coriés 9

Como ustedes saben en Jerez de la Frontera y desde hace dos días se ha declarado la huelga general, que por solidaridad se ha extendido igualmente a Cádiz, Medina, Denia, Sanlúcar de Barrameda y otros pueblos, entre ellos Chipiona.

Esta mañana en esta última localidad los huelguistas pretendieron cerrar sus puertas y más tarde se dirigieron al Ayuntamiento con la intención igualmente de que cesaran las funciones de la casa consistorial.

El jefe del Gobierno a Valencia. Madrid.—Esta mañana en su despacho oficial del ministerio de la Guerra el señor Azáña despachó con el subsecretario del departamento general Ruiz Fornell y con el encargado del ministerio de Marina señor Salas.

A la una y media de la tarde se embarcó el jefe del Gobierno en automóvil en la capital levantina hasta el próximo jueves en que regresará acompañando al presidente de la República.

Le acompañan en su viaje el subsecretario de la Presidencia señor Ramos y sus ayudantes.

El personal del ministerio tributó una cariñosa despedida al jefe del Gobierno.

Cómo en el pueblo la fuerza pública es muy escasa, pues se reduce a tres guardias civiles y ante el cariz que iban tomando las cosas, se solicitó la cooperación de los carabineros, cuyo número acierte a once.

Al presentarse estas fuerzas y rogar a los huelguistas que desistieran de su actitud, así lo hicieron, pero sin embargo, un grupo de unos trescientos se dirigió al cuartel de Carabineros, con intención de asaltarlo.

La fuerza, al darse cuenta de la maniobra, acudió rápidamente, siendo acogida su presencia con tiros y pedradas, a consecuencia de las cuales resultó herido el teniente jefe del puesto de Carabineros.

Calculo por noticias que he recibido dijo el ministro—y que son muy

confusas, que incluso ha debido llegar se a la lucha de cuerpo a cuerpo como lo demuestra el hecho de que un guardia civil fuera desarmado y herido por la espada de un botellazo.

La fuerza reprimió la agresión y a consecuencia de ello resultaron un muerto y un herido gravísimo, restándose después la tranquilidad.

Para Chipiona—continuó diciendo el señor Casares Quiroga—han salido fuerzas de la Guardia civil y el director de este Cuerpo general Cabanellas para informarle de los sucesos y con quien espero celebrar de un momento a otro una conferencia.

### Café rico barato

SE OBTIENE MEZCLÁNDOLO A PARTES IGUALES CON ACHICORIA PURA MARCA LA GRANJA, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS EXCITANTE Y MAS ESTOMACAL

Pida achicoria de La Granja en todos los comercios

### En el ministerio de la Gobernación

Madrid.—Al ser recibidos los periodistas esta mañana por el ministro de la Gobernación, uno de ellos le preguntó la situación del «Buenos Aires», a lo que el señor Casares Quiroga contestó:

El buque ha dejado su cargamento en Villa Cisneros y actualmente se encuentra en Las Palmas, para recoger, si este fuese su deseo a los treinta deportados que han cumplido el castigo que les fué impuesto.

Terminó el señor Casares Quiroga su conversación con los informadores dándole lectura de los telegramas que había recibido de Mahón y en los que se le daba cuenta de haberse tributado a presidente de la República un grandioso recibimiento.

### El jefe del Gobierno a Valencia.

Madrid.—Esta mañana en su despacho oficial del ministerio de la Guerra el señor Azáña despachó con el subsecretario del departamento general Ruiz Fornell y con el encargado del ministerio de Marina señor Salas.

A la una y media de la tarde se embarcó el jefe del Gobierno en automóvil en la capital levantina hasta el próximo jueves en que regresará acompañando al presidente de la República.

Le acompañan en su viaje el subsecretario de la Presidencia señor Ramos y sus ayudantes.

El personal del ministerio tributó una cariñosa despedida al jefe del Gobierno.

**VICENTE CARREÑO BARREY**  
MEDICO CIRUJANO  
Partos y enfermedades de la mujer  
Calle 17 Teléfono 36-77

### El banquete de los fruteros españoles.

París. (Radio).—En el hotel Orsay se celebró el banquete anual de la Unión Frutera Española, concurriendo el embajador de España en París, señor Madariaga, y representantes de los Centros españoles.

A los vestres, el presidente de la Unión Frutera Española, señor Serena, hizo uso de la palabra dando cuenta de la gestión que habían realizado durante el año 1931, y el señor Madariaga pronunció breves palabras de elogio que era necesario realizar un trabajo conjunto en beneficio de los productos españoles, para la cual podían contar con el apoyo de la Embajada.

**ANIS DE LA ASTURIANA**  
REPRESENTANTE:  
**D. Gregorio Cisneros Moro,** Floranes, «Villa Cisneros» Teléfono 10-62

### Derivaciones del crimen de Badalona.

Barcelona.—Ante el juez del distrito de la Concepción que entiende en el sumario instruido con motivo del crimen de Badalona, han prestado esta mañana nuevamente declaración Benjamín Balsano y Eulalia Masne.

El primero de los mencionados dijo que el no habitaba el chalet de la calle de Urgel, sino que lo tenía resquilado o un amigo suyo apellido Romero que vivía en el mismo en compañía de una mujer alemana que era su amante.

En el transcurso de la declaración dice que hace algún tiempo conoció a Romero en las Rumbas, y que entonces le usaron devueltas por el mismo las llaves del chalet, diciéndole que había terminado con la alemana por su carácter irresistible.

Terminada la declaración Eulalia Masne pasó a la cárcel de mujeres y Balsano quedó detenido en uno de los calabozos de la Jefatura de Policía.

### AHORRO

Por 13, 14 y 20 pesetas hay quien dé zapatos tan finos y elegantes como

### «El Dos de Mayo»

PUERTA LA SIERRA 2  
NOTA—A cada comprador un bonito regalo

### Manifestaciones del Gobernador.

Barcelona.—Al recibir a los periodistas el señor Moles, les dió cuenta de que no había sido posible llegar a un acuerdo en el suplemento de jornal solicitado por los obreros de unas fábricas de tejidos, y que por ello más de quinientos obreros empleados en las mismas se habían declarado en huelga.

Seguía diciendo que los conflictos existentes en Villarrán del Mar y en Villarán del Dun continuaban en igual estado y respecto a la huelga del hambre que realizan los extranjeros detenidos en la cárcel dijo que no era más que una ardid para recobrar la libertad.

Refiriéndose a la explosión de un petardo en las oficinas del puerto franco, estimó que el vigilante si no pudo evitar la colocación del mismo por lo menos haber tomado el número del taxi que condujo a los que lo colocaron.

### Oradores a disposición del Juzgado

Córdoba.—Los oradores que hablaban al final del banquete celebrado por los tradicionalistas han sido puestos a disposición del Juzgado.

### EL CRUCERO «FOCH» A VALENCIA

Tolón (Radio).—Esta mañana ha zarpado con dirección a Valencia el crucero francés «Foch», que pertenecerá en aguas levantineas durante el tiempo que dure la permanencia del presidente de la República española en la capital levantina.

**G. Rodríguez Prieto**  
SPECIALISTA DE LOS ARTICULOS DE PIEL  
CALLE DE LA LINDA 10

Martes 1

La

A paso la República mer suive: en España, optimistas; María por el pequeño. Sin esos t de del ideal, entre el cac la impotenc ron en Braz veedores s tor. La Repu nos. España bien de n de tiem; poran los q la educación de luchar d del triunfo d sa de las trad en las casas sostenida po cer a no es c falta de p populares. I romanos. El obrero cuando desp económica, a para el logro significa el i Y entonces s hom es de l éxito su ob nuevo régit a pesar de l nen en su c

Que hast pasar por nu Evidentem da que en t preadir el dt

Estos últim en todos los es de Españ el prevarit r la trascend en donde se l rios para to los casos yu no le satis funciones se lo difícil es de to están en prenda y ap acchos del F Los últimos fuerza en los los de la foru nacional Per ser que todo l no de concen rece un absur Parece ser político en el y que toda del peligrosa. Duedad que per de esta natu España el des ticia homgé el Gobierno p os rumores s con un prograayos ministras y de acue del mismo. Programa q gando las pi des del pueblo contacto con e dadera democ Es necesario gigan la voz gobierno a E regimón que e tad para vivi auspicios. Se rerno todo l po republica de fuerza demo saltar nevau aut es la cau d preoispació tiamón y co tar de las acu Esta es una la del actual